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头条评论

树皮被剥引发的一连串思考

公交专用道千万别一设了之

牟洪涛（芝罘区）

据8月6日齐鲁晚报《今日
烟台》报道：怕树倒砸阳台，居
民出“绝招”，大树被剥皮。看到
这条消息，也不觉得怎么惊奇，
因为居民破坏树木的事情，已
不是什么奇闻。同样是在奇山
小区，2009年就有媒体报道，住
户被高大树木遮阳，居民擅自
动刑。与民为伴的树木为何屡
遭不幸，这不得不引起我们的
深思。

显然，居民私自剥树皮行

为是不对的，或者说是违法的，
是要打板子的。但是，打了板
子，问题就解决了吗？剥树皮的
当事者是该打板子，相关的管
理部门就没有责任了吗？要不
要也打打板子、敲敲警钟？

剥树皮、砍树头，更有一些
树木会莫名其妙地就死去了，
据说是根上被浇上了硫酸……
这恐怕并不是个别人的故意破
坏，是绿化跟民生发生了冲突，
没有及时正确处理所致。居民
采取极端方式解决问题，主因
还是对民生问题关注不够、责
任心不强、管理不到位。

小区，特别是老社区，树木
问题多多，一是存有安全隐患，
问题树多是速生树种，生长快，

因缺少修剪，头重脚轻，多种墙
边，根基不深，根系无法舒展，每
到台风季节，就有倾倒危险；二
是遮挡阳光，树冠太大，距楼太
近，遮挡阳光是必然的；三是虫
害扰民，树容易生虫，特别是雨
季到来，若不及时打药，虫害泛
滥很快。绿化树成了“扰民树”。

对于大树带来的困扰，居
民们觉得无人关心，最纳闷的
莫过于“投诉无门”，不知道该
找谁反映，才能使问题得到及
时处理。小区树木“无端”被砍、
被剥皮，从一个方面折射出树
木管理上的问题。老小区树木
管理是个边缘问题，修剪、打
药、处置，到底归谁管，管理问
题有点模糊。不要说问题树的

事前处理，就是事后处理也不
及时。无奈的居民，经常会采取
一些无奈的低级办法来自行处
理问题树。

本来树木是应该和人们和
睦相处的，闹到你死我活的对
立地步，与树无关，完全是人的
问题，或者说是人的管理问题，
这样的民生问题，要引起重视。
人树和谐，社会和谐，这是我们
烟台这个文明城市应有的局
面。加强对小区绿化的统一部
署和管理，对老小区绿化进行
升级改造，用以树易树的方式，
将扰民大树移走，选择一些适
合小区生长的小乔木来绿化小
区，从根本上解决大树扰人才
是长久之计。

毛旭松

作为2014年市区重点建设
工程，南大街公交专线改造工
程将在8日正式开工，届时，南
大街慢车道将改造成为公交
专用道，公交站台后慢车道改
为人行道，非机动车道移至人
行道上。

作为市区最重要的交通
主干道，南大街开设公交专用
道可以说具有标杆意义。再次
释放出明晰的“公交优先”的
信号，也是在以实际行动保障
选择公交的市民出行。受私家

车的增加以及封闭修路等市
政工程的影响，烟台市区的拥
堵已不再限于上下班高峰期。
作为“治堵”方案中保障公交
路权优先的重要一环，公交专
用道的开设可谓水到渠成。

但是，公交专用道可不是
一设了之那么简单，需要严谨
科学的论证，如果处置不好，
可能会出现新的问题。一般
来说，公交专用道的开设意
味着非公交专用道将更加拥
挤，道路顺畅程度将面临更
严峻的考验。以牺牲私家车
主的利益倒逼更多人选择乘

坐公交出行。然而，目前烟台
的公交运力可能还无法提供
充足运力来接受更多人选择
公共交通。很多条线路的公交
车常常人满为患，公交承载量
趋于饱和。

另外，2011年齐鲁晚报《今
日烟台》曾就烟台公交车的运
行速度做过调查，结果显示
2008年市区公交车平均运行时
速是20公里，但2011年平均运
行时速仅有10公里。造成公交
时速下降的一个重要原因在
于“公交专用车道不专”，很多
其他车辆挤占了公交专用道，

使得公交专用道的概念名存
实亡。

“公交优先”的理念提出
有段时间了，但并没有取得
实质性的进展。交通拥堵的
主要矛盾在于城市道路无法
承载增加的私家车辆，想要
治堵还是要多从这两个方面
做文章。公交专用道可能并
不会根治城市交通拥堵的顽
疾，却是一种有益的尝试。期
待南大街公交专用道的开设
能够为城市治堵提供更多的
借鉴价值，从而推动烟台发
展的良性循环。

名嘴说事

深圳工地现最“狠”标语：你出
事别人睡你媳妇，打你孩子，花你
抚恤金。很多人似乎对这样的标语
都给予了理解，我觉得恰恰错了。
要想公道，打个颠倒。如果你们单
位打个这样的标语，或者一个人这
么给你说话，你听着舒服吗？公共
事件的讨论，往往都把当事人排除
在外，若一帮不相干的人在那儿高
谈阔论合适与否，这是典型的舆论
代表症。

——— 王攀（评论员）

如果所有的人，每个阶层都为
中国的经济发展与大国崛起付出
一定的代价，都活得很累、很辛苦，
那原本没有什么，可是，渐渐地我
们发现，有那么一批人，他们不但
活得很轻松，而且不用付出任何代
价，就能获得你拼死拼活都得不到
的财富、地位，独享各种宪法上有
甚至没有的“权利”。勤劳的中国人
不应该活得这么累，活得这么苦！

——— 杨恒均（学者）

一家之言

新闻：“@南京交警二大队”在
微博上和网友们分享了一件“奇”
事儿：前两天，一辆跑车闯了红灯，
民警正要对车主进行扣分处罚时，
车主拿出学生证，要求民警给个

“半价”。（环球网）
点评：出门别忘了带智商啊！

新闻：高考结束后，高考状元
成了企业、政府、学校等各方追逐
的对象，重奖事例屡见不鲜。一项
调查显示，68 . 3%的受访者反对重
奖高考状元，61 . 6%的受访者认为
地方政府奖励高考状元是把“状
元”当成地方政绩。（中国青年报）

点评：群众的眼睛是雪亮的。
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